

EL NOROESTE

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDO.

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña.

DE ACTUALIDAD

TRES MUERTOS

En pocos días la notoriedad ha iluminado poderosamente tres figuras literarias francesas. Y parece como si en las tres estuviesen condensadas tres grandes maneras intelectuales, tres etapas de ese camino que recorren por el mundo de las ideas trascendentales los altos espíritus privilegiados.

Fue la primera la de Taine, cuya estatua se descubrió días pasados; segunda la de Zola, cuyo aniversario acaba de cumplirse; tercera la de Heredia, nuestro casi compatriota, muerto hace tres días en plena gloria literaria.

Qué inmensos apóstoles entre los tres! Sorá difoll acaso encontrar tres personalidades que mejor encarnasen ideas, procedimientos, orientaciones, escuelas diferentes, antagónicas, de lo que lo hacen estas tres, reunidas esfumadamente por la casualidad en la atención de una semana.

Tal vez primero, el hombre reflexivo, observador, intenso y profundo, el analista de espíritu perspicaz y potente que hizo tan grande obra en la literatura universal, era un científico que aplicaba su ciencia a cosas de arte. De ahí su sistema positivista en materias de estética, sus célebres desarrollos de las ideas de temperamento, ambiente y época. Era el pensador de concepciones grandes, generales, amplias, de síntesis razonadas y documentadas. Inglés por dentro, nadie menos francés, menos meridional en la producción de ese lógico encadenamiento de su sistema—hoy disuelto sin embargo—que el gran autor de la *Historia de la literatura inglesa*, maestro de maestros en asuntos literarios, suprema autoridad en achaques de arte.

Famoso á raíz del estrago producido en los espíritus por los desarrugos románticos, la literatura encontró en Hippolyte Taine una etapa de reposo, de austerioridad, de dignidad del pensamiento, para la cual el maestro de Bourget tenía inmensas dotes. Su sistematización, su clarividencia, se aplicaron a la crítica, al profundo análisis de hombres, escuelas y doctrinas, al conocimiento de los más recónditos problemas del pensar. Estudió y describió las cosas inglesas, con tanto acierto y tanto amor como el más grande de los comentaristas británicos. Hay en esas páginas de Taine tanta autoridad como en los famosos escritos de lord Macaulay sobre el reinado de Guillermo III, la revolución que derribó a Carlos I, los orígenes del magnífico parlamentarismo inglés y los políticos que los instauraron y realizaron.

Zola, el otro gran muerto de la semana, muerto hace ya tanto tiempo que la humanidad, en tres años, ha tenido casi tiempo de olvidarlo, representa otra cosa diversa. Es el luchador, un luchador incansable, lleno de ardor, de pasión, de valentía, más fuerte y vigoroso cuanto más combatido y vilipendiado. Su obra, la magna obra de aquel artista, maravilloso, es una obra eminentemente revolucionaria, pero porque su tendencia fuera ésta ó la otra, sino porque aquellas admirables páginas de arte eran siniestras y transparentes y no hay cosa más revolucionaria, más anárquica, más disolvente que la verdad.

Zola trabajó y trabajó incansablemente y la muerte lo sorprendió todavía sobre las quartillas que diariamente llenaba. De aquél trabajo salieron los cuadros épicos y trágicos de la sociedad francesa contemporánea, como habían salido del vivir sencillo y afanoso de Balzac, los de la generación que le había precedido. Dinero, amor, gloria, miseria, egoísmo, salud, moralidad, pasión política, todo fué cristalizado en los famosos tomos amarillos, llenos de páginas de un arte infinitable, con esas magníficas descripciones que nadie jamás ha superado.

Pero el luchador ha pasado y casi cayó en olvido. Murió en plena pelea y aun están los odios demasiado recientes para que el grande hombre surja por encima de la pasión de sus adversarios. Cuando algunos años hayan pasado, otra vez el artificio esmerado y la gloria coronará de luz la frente del discípulo de la Francia de la segunda mitad del siglo pasado.

Y ya en plena actualidad, casi con estegoria de noticia, viene el tercer muerto, el famoso Heredia, académico de esa Academia Francesa que se conserva pura en su seno. Mal asilamiento aristocrático en plena república radical, hera a las tradiciones del duque de Broglie y a los usos que pintó Daudet en su *Immortal*.

Heredia era, hablando de él en este instante, lo más opuesto á Zola, de quien se acaba de hablar. Si Zola es todo pujanza, todo acción, todo combate y enjundia cerebral, todo dinamismo, Heredia es todo forma, todo estabilidad, todo plasticidad, todo estética. Este cubano convertido en francés y descendiente de españoles, pariente próximo del Heredia que cantó el Niágara, es un clásico de la poesía, un atónite desdénoso e imperturbable, indiferente á todo lo que no sea el culto de la forma, la morosidad del lenguaje, la plasticidad y la eufonía de los vocablos.

Aquí se explican esos sonetos que, con un solo tema —el famosísimo de *Los trofeos*— llevaron á la Academia tan codiciada, el supremo galardón literario, el sillón que ha negado veces y más veces al gran Zola, al granate versaoso sombrío, amplio, maestuoso, arrogante, pomposo, verdaderos modelos de arte poético, clásicos e impecables, sonetos que es fama que costaban á su autor siete ócho meses cada uno de

labor constante, la famosa labor de reescribir y perfilar que Flaubert hacía con paciencia incansable, pero que realizaron el milagro de hacer académico con pocas páginas á un extranjero, venciendo esa inviabilís previsión de los franceses á lo que no es entormento suyo. Bien es verdad que lo era este cubano, en cuanto era un maestro de su lenguaje, respetado por todos los bándos literarios, un continuador de Leconte de Lisle, de quien fué gran amigo y discípulo y cuyo uniforme de académico había heredado y usaba, al modo de símbolo de su filiación poética, luciendo sus palmas bordadas sobre el magnífico escudo y proporcionado de este poeta que encarnó en un caballero arrebatado y cuyos versos dispersos eran ya célebres antes de que el tomo de *Los trofeos* los hubiese recogido y publicado.

Heredia, el guapo y sonriente Heredia, muere joven, pero su labor estaba intrumpida hace años. Y con él se va el secreto de esa magnífica sonoridad y esa habla encantada y repujada, que, si no eran el análisis hondo y frío de Taine ni el generoso y calido esterzo de Zola, eran al menos una cosa refinada y sutilmente bella, con una belleza griega, reposada, serena, noble y elevada.

Aquí acaba su nombre tan nuestro y que sonaba tan gratamente en oídos españoles. Dentro de pocos días, ese poeta de los iniciados, jamás llegado á la masa, habrá pasado al olvido, más aún que Zola, el muerto de hace tres años, y que Taine, el viejo muerto de dos generaciones atrás.

M. La industria conservera (POR TELÉGRAFO)

Cuestiones que habrán de tratarse en la Asamblea

VIGO 6 (10:50 h.)

En la Asamblea que los conserveros celebrarán el próximo lunes se tratará de la conveniencia de formar un sindicato y hacer una comisión estableciendo en Vigo el centro para la pionerata de los productos.

El sindicato encargándose de gestionar tratados beneficiosos y permanentes; la aplicación a las conservas de la ley de aduanas temporales; que las ventas se hiciesen en pases para evitar las inseguridades de los cambios, y la franquicia postal para las masas.

Los delegados portugueses que asistirán a la Asamblea serán obsequiados con una gira marítima y un banquete.

LEMA.

EL CUPO DE CONSUMOS

El Delegado de Hacienda trasladó ayer al Alcalde la Real orden por la cual se concede al Ayuntamiento una prórroga de cinco años en el encabezamiento de consumos.

En la citada disposición se fija el cupo de 466.700 pesetas anuales para el Tesoro, incluyendo los aguardientes y licores que importan, respectivamente, 43.971 y 21.985'50 pesetas.

Se concede al Ayuntamiento un plazo de diez días, que finalizará el 15 del corriente, para aceptar ó desechar el cupo fijado.

En la próxima sesión que celebre la Corporación municipal se dará cuenta de este asunto.

EN EL CLARACHE

DOS PASAJEROS DISCOLOS

A bordo del vapor Larache, en el viaje de Villagarcía á Vigo, ha ocurrido un incidente promovido por los pasajeros de tercera clase Antonio Poirí y Manuel Suárez, que habían embarcado en el primer de los citados pueblos.

Según parte presentada por el capitán del buque en la comandancia de marina, dichos pasajeros, después de sostener una polémica con él, lo desobedecieron y amenazaron, así como al oficial sobrecargo don Rafael Méndez.

Detenidos y registrados los citados individuos se les coupó un revólver y dos armas blancas.

El capitán del Larache los hizo desembarcar en Vigo, poniéndolos á disposición del comandante de marina, quien ordenó su ingreso en la cárcel de aquella ciudad, a las resultas del sumario que se les instruye.

NOTAS MUNICIPALES

La Comisión de Beneficencia estuvo reunida ayer tarde y acordó proponer al ayuntamiento que se lleven a cabo en la estufa de desinfección las reparaciones que reclamó el médico jefe del respectivo Centro.

El alcalde dictó ayer una providencia ordenando al arquitecto municipal que reconstruya las casas números 22, 23, 28 y 39 de la calle del Océano, y 11 de la de Pastoira, en las cuales se han ejecutado obras que no estaban autorizadas por el ayuntamiento.

También dispuso que el citado facultativo hiciera una visita de inspección á las casas números 22, 23, 28 y 39 de la calle de la Galera, y este mañana, al presentar en el retrete del parque de Bomberos.

También aprobó la modificación de líneas de la manzana número 144.

Con el fin de que lo transmita al ministerio de Agricultura, para su aprobación, envió ayer noche el señor Lanz al gobernador civil el proyecto de alcantarillado formado por el ingeniero D. Emilio Pan de Soraure.

La Comisión de Hacienda se reunió ayer tarde para tratar de la confección de los presupuestos para el año próximo.

Entró ayer en el Arsenal el vapor Sirius.

En la próxima semana abrirá al varadero para limpiar y pintar sus fondos.

El vapor Sirius.

Este mesito a los compañeros de las castigadas, y haciendo causa común con ellos se negarán á tomar el rancho, pero baso con ellos se presentarán en el patio el jefe de la prisión para que los reclusos denunciaren su actitud.

NOTA DEL DÍA
EL REMEDIO DE LA TÍSIS

Coincidendo con la celebración de las sesiones del Congreso antituberculoso reunido en París, un sabio doctor alemán, Mr. Behring, ha publicado en *Le Matin* una declaración de enorme trascendencia. Afirma en ella haber descubierto el remedio radical de la tisis, para llegar á cuya resultado hubo de invertir grandes sumas de dinero, incluso el importe del premio Nobel con que habían sido recompensados sus afanes científicos.

Es frecuente oír hablar de una terapéutica nueva, segura, eficaz para combatir la grave dolencia que tantas víctimas produce en la humanidad; pero las decepciones más hondas han seguido siempre á la novedad en boga. Por eso los técnicos y los profanos participan en esta materia de una incredulidad á prueba de gestiones.

No puede negarse, sin embargo, que las afirmaciones de Mr. Behring son algo extraordinario que impregna los ánimos y que reverdece esperanzas, porque no se trata de un imaginativo, de un alucinado, de un industrial vocinglero, sino de un verdadero sabio, cuya autoridad profesional ha traspasado las fronteras de sus países y se ha extendido por el mundo entero.

El telegrama no amplía la sensacional noticia; no transmite detalles del suceso; no da explicación alguna que oriente al curioso en la magna revelación. Con la consigna exagerada nos remita á un texto de un diario parisino que á estas horas será leído con avidez por todos los médicos de Europa.

Parce que el juez de aquella ciudad recibió un anónimo en el que dicen de que un conocido comerciante establecido en una de las calles más céntricas de la Coruña, que goza fama de riqueza y que está bien relacionado, se hallaba implicado en aquel escandaloso negocio.

Y para comprobar esta suposición, dirigió un exhorto al juez de esta capital encargándole que con la mayor discreción y reserva se practicaran indagaciones para averiguar lo que haya de cierto en la denuncia.

El Sr. Fernández Campa, también con el misterio que el caso requiere—pues se trata de una persona generalmente estimada, á quien la menor sospecha de complicidad podría perjudicar en un crédito y lastimar en su buen nombre—puso oficios á las autoridades locales pidiéndoles informes reservados acerca del comerciante en cuestión, y ordenó á la policía que con todo sigilo procurase enterarse si éste tuvo alguna intervención en el rubro.

Esperemos que algún celoso e inteligente médico se apresure á indagar y á informarnos, y no desconfiemos, en absoluto, de que llegue un día en que resulte fácil poner dique á la terrible invasión que diezma las familias.

IRONIA.

Como se ríe este pepelito azul que está aquí delante! Es un pepelito rectangular, con una lengua hacia arriba y una cintita pegada; es un telegrama. Está entre otros muchos, una legión de despachos que forma sobre la mesa un montón. Pero los demás están quietos, tranquilos, y éste en cambio suscita una risita del vez en cuando. Este telegrama es todo un tratado de ironía, impreso por un aparato Hughes en pocas palabras.

Pocas, pero sustanciosas. Dicen como sigue:

Así pues, según nuestras noticias, se han favorecido al aludido vecino, puesto que ni las autoridades ni nadie que le conozca considera capaz de complicarse directa ni indirectamente en semejantes empresas.

NOTICIAS MILITARES

DESTINOS:

Ha sido nombrado inspector de Sanidad Militar del primer curso de Ejéricto, el inspector médico de primera clase D. Ezequiel Abente y Lago.

ASCENSOS:

Así como los primeros tenientes de Artillería, de la Comandancia de Ferrol, D. Marcelino Menéndez Rodríguez y D. Fernando Patiño Iglesias.

EN HONOR DE EDUARDO VII

(POR TELÉGRAFO)

Notificando el nombramiento de coronel honorario

FERROL 6 (19:35 h.)

En el cuartel que ocupa el regimiento de Infantería de Zamora verificó hoy con gran solemnidad el acto de dar á conocer al cuerpo el nombramiento de coronel honorario hecho á favor del rey Eduardo VII.

Formó el regimiento con sus banderas, dando vivas al rey Eduardo VII y al rey de España.

Los oficiales festejaron el nombramiento con un lunch.

El coronel del regimiento brindó por el rey de España y por el rey Eduardo.

La música ejecutó el himno inglés y la marcha real española.

El CORRESPONDAL.

VIAJEROS

Hallazgo en la Coruña: el diputado A. Cortés D. Justo Martínez y el comerciante D. José Aznar.

Hoy sale para el Pindal el director de la Tafidea Aguas D. Francisco Sáenz.

Sale para Madrid y Savilla D. Antonio López Pérez.

— Regreso de Carbajal el senador electo por esta provincia D. Antonia del Moral.

— En el tren correo de ayer salió para Madrid la distinguida familia del ex gobernador civil de esta provincia Sr. Arminón.

— Allí entraron en la taberna de Pedro Castro Villarín, en la cual apuraron algunos vasos de vino, y á eso de las seis ó siete, cuando la ambigüedad los dominaba por completo, Argibay tuvo una disputa con José María Casar y lo desafió para que saliese.

Argibay, menos borracho que su compañero, intervino en la cuestión con ánimo de apaciguarla y evitar que riñese con los que se hallaban presentes, y le invitó á ir á casa.

En efecto, salieron juntos en la mejor amistad y marcharon por la carretera, más allá de un punto donde existen unas brañas, Cercamán, sacando un cuchillo, acometió á su hermano sin motivo alguno y le infirió una herida en el antebrazo izquierdo, atravesando el mismo por el hombro; otra en el hombro del mismo lado, de doce centímetros de profundidad, situada entre la clavícula y el omoplato; otra en el lado derecho de la región anterior, lateral, de la pierna abdominal con salida de muchas asas del intestino delgado, y otra en el lado izquierdo de la porción posterior ó sacra.

Quince horas más tarde el herido falleció á consecuencia del shock traumático, que le apresó brevemente.

Así relata el fiscal los hechos que dieron en la Sección segunda ante el Tribunal del Juzgado.

El problema que se está debatiendo es tratar de averiguar si José Argibay Santiago es autor de un delito de homicidio con la circunstancia atenuante de embriaguez, como opina el representante de la ley, ó si obró en defensa propia ó presa de una embriaguez tal que exime de responsabilidad, como sostiene el defensor, el cual sostiene además que no se estiman ninguna de estas circunstancias debe ser apreciado alguno de los requisitos de la primera.

Por qué Argibay hirió á Queiruga? He ahí el misterio.

La prueba no se clara, pues mientras unos testigos afirman que oyeron gritar á Queiruga: «Ay, qué me mata», y otros que esta ex-

LA CORUÑA

Sábado 7 de Octubre

clamación salió de labios del procesado, cuatro de ellos sostienen que vieron pegarse a los dos y que el que resultó muerto dirigió un vistazo a su compañero, por lo cual éste se echó sobre él y le hirió varias veces.

José Argibay no sabe nada; sólo recuerda que estaba borracho.

Lo que no ha podido determinarse con exactitud, es quien provocó a quien, punto importante para resolver el problema.

Ayer informaron el abogado fiscal Sr. Rodríguez Pajares, que pide para el reo la pena de 12 años y un día de reclusión temporal y 3.000 pesetas de indemnización, y el joven tratado Sr. Pérez Aráiz, quien hizo una hábil y elección defensa.

Hoy resumirán los debates el presidente señor Navarro y se pronunciará el veredicto y la sentencia.

Espérase con interés la decisión del Jurado.

UN ABOGADO DE POBRES.

La Alcaldía de Ferrol

El gobernador civil interino, Sr. Guzmán, recibió ayer tres telegramas depositados en Ferrol por el inspector de policía Sr. López, dándole cuenta de que el alcalde Sr. Borrás no aparecía por ninguna parte, y que por lo tanto no se le había podido notificar la suspensión.

También recibió otro despacho del primer teniente de alcalde D. Vicente Fernández, pidiéndole instrucciones acerca de lo que debía hacer, toda vez que no se encontraba al alcalde de suspenso.

El Sr. Guzmán contestó que convocase al Ayuntamiento a sesión extraordinaria para hoy y que en ella diese cuenta de la suspensión del Sr. Borrás, encargándose él el interinato de la Alcaldía.

Ya de noche recibió el gobernador otro telegrama anunciándole que el Sr. Borrás había encerrado á la Casa Consistorial y hecho entrega del mando al Sr. Fernández.

Esta tarde, pues, volverá á celebrar sesión el Ayuntamiento ferrolano.

MEJORES LOCALES

La traida de aguas

Según informes que hemos recogido, es grande el número de propietarios que se inscribieron en las oficinas de la sociedad anónima «Aguas de la Coruña» para que en sus casas se hagan las instalaciones, á fin de garantizar de tan imprescindible y bienhechor líquido tan pronto como la conducción y red de distribución en la ciudad sea un hecho.

Sabemos que los que se inscriban con dicho fin antes del 31 de Marzo próximo, disfrutarán sobre el costo de éstas de un descuento de 5 por 100 del precio de las tarifas aprobadas por el Ayuntamiento.

Conveniente es que los propietarios, en beneficio propio y para facilitar á la empresa concesionaria el desarrollo de sus trabajos, que continúan haciéndose sin interrupción, no desciuden la inscripción para las instalaciones. De este modo, al llegar el agua á la Coruña, disfrutarán inmediatamente de este beneficio sin que tengan que satisfacer ningún otro gasto por acometida desde la canería de distribución general hasta el muro de la vivienda, y redimirán á la población de pagar anualmente, de modo implicable en esta época, el trieste tributo de vidas arrebatadas por enfermedades infecciosas, entre ellas el tifus, cuya origen, según análisis practicados últimamente en esta población y el testimonio de la ciencia médica, está en las malas condiciones del agua que surte en la actualidad á la Coruña y en los retretes que por carencia de agua constituyen verdaderos focos de infeción, lo mismo en la casa del modesto obrero que en la de las personas acomodadas.

A esta labor humanitaria, cuya trascendental importancia á nadie se le oculta, todos podemos contribuir con sólo abandonar la pasividad y la indiferencia que constituye el fondo de nuestro carácter.

De Galicia

En breve se terminará el estudio del proyecto de construcción de una carretera que partiendo del Campo de San Lázaro en Orense termina en la estación del ferrocarril con un puente de hierro sobre el río Miño.

Ha sido muy bien recibida en Negreira la noticia de que en los próximos presupuestos generales se incluirá la cantidad necesaria para la instalación de una línea telegráfica que ponga á aquella villa en rápida comunicación con Santiago.

Los alcaldes de varios pueblos de Galicia han publicado bandos prohibiendo la venta del vino nuevo hasta el día 1º del próximo mes, con el fin de evitar peligros para la salud pública.

Llegaron á Orense, conducidos por la guardia civil, los jóvenes Antonio Suárez y Andrés Gallego, autores de la estafa de 10.000 pesetas al propietario del comercio Au Bon Marché.

En el próximo mes de Noviembre saldrá para Roma el obispo de Orense.

Dice que cuando se verifique en la audiencia de Pontevedra la vista del proceso seguido por robo á doña Regina Sancho, irá á

aquella ciudad para defender al procesado Antonio Valencia, el abogado de Madrid Sr. Muñoz Riveiro.

Contrajeron matrimonio en Baños de Molgas el médico D. Samuil C. Movilla y la propietaria del balneario de aquella villa señora Ramona Salgado.

La fiebre tifoidea está causando grandes estragos en la parroquia de Berrea, del ayuntamiento de Trazo.

Contrajeron matrimonio en Santiago el médico de Guadalupe D. Arturo Patiño Calvo y la señora Dolores Devesa Vilas.

En Marín va á construirse un edificio destinado al Colegio de la Inmaculada Concepción, que se emplazará en la carretera que sigue á Cangas.

La fachada principal tendrá 50 metros de largo.

Se ha constituido en Orense una comisión formada por señoras, encargada de hacer propaganda para organizar una peregrinación al Pilar de Zaragoza.

Los que mueren:
En Puentecaldeas, el concejal de aquel ayuntamiento D. Severino Garrido.

— En Santiago, la señora Elvira Vázquez Quirós.

RECUERDOS DE LA GUERRA DE CUBA

Trofeo glorioso

La Reunión de Artesanos ha conseguido recuperar la bandera que había regalado al batallón peninsular núm. 7 cuando éste salió de nuestro puerto para Cuba, en la última guerra, y claro está que ese trofeo que estaba en el Museo de Artillería, de Madrid, ha de tener digna colocación en la popular sociedad, a cuya patriótica iniciativa se ha debido que aquella representación de nuestro Ejército no saliese de la península sin llevar á su frente el emblema nacional.

Las eficaces gestiones del senador D. Justo Martínez y la buena voluntad del ministro de la Guerra general Weyler han devuelto á la Reunión de Artesanos la bandera del peninsular núm. 7, ya disuelto, para que el entusiasta centro recreativo pueda catendar en lugar preferente de sus salones, como recuerdo glorioso de un feliz pensamiento y como símbolo permanente de una lucha sangrienta y éstéril.

La patriótica enseña será encerrada en una vitrina, con un pergaminio en el que se inscribirá para perpetua memoria todo el histórico de la bandera, desde que fué donada por la Reunión de Artesanos hasta que fué llevada á los campos de Cuba, y desde que hubo de ser devuelta con la repatriación á la península para ser depositada en el Museo de Artillería, hasta que ahora se entregó á la sociedad que la había regalado.

Las tarifas de prácticas

En la comandancia de Marina se reunieron ayer mañana los señores que compusieron la junta encargada de estudiar la reforma de las tarifas de práctica.

Se dió lectura del reglamento y de á las tarifas, con las variaciones que en ellas se introdujeron, y después que fueron firmadas por todos los vocales se enviaron á Ferrol para la sanción del capitán general del Departamento.

También firmaron los concurrentes un acta haciendo constar que todos los artículos del reglamento fueron aprobados por unanimidad, excepto el 18 que se refiere á la limitación de edad para el retiro de los prácticos, el primero á tres meses y un día de arresto mayor, y el segundo á dos meses y un día de igual pena.

A propuesta del Sr. Marchesi se cloró un unánime voto de gracias al comandante de marina Sr. Fery.

El Sr. Cornide intentó anunciar la alzada que se proponía entablar, pero el Sr. Fery levantó la sesión sin cirio.

La falta de espacio nos impide publicar hoy las tarifas y un extracto del reglamento aprobado.

Mañana las daremos á conocer á nuestros lectores.

Contra la tuberculosis

Suscripción para el Dispensario

Suma anterior, 19.984'60 pesetas por una vez y 303 mensuales.

Doña Isabel Iglesias, 1; D. C. T. L., 2; don Baldomero Colorado, 2; doña Rosa P. Bugallo, 2; D. Manuel Villegas, 5; D. Manuel Pérez Crego, 2; D. Rogelio López, 2; D. Manuel Campelo, 2; D. Victor Simópolis, 2; D. Elias Loza, 2; doña Elvira Gasset, 1 mensual; doña Dolores Taboada, 0'50 mensuales; don Antonio Patrón, una mensual; doña Teresa Fraga Irure, 2; D. Marcial Camposa, 5; doña Rosalia López, 1 mensual; D. Juan Castro Mosquera, 5; D. Leonardo Villanueva, 5; D. José Trois, 5; doña Matilde Brasa, 0'50; D. Manuel Insua, 5; D. A. R., 2; D. E. G., 3; doña Matilde Abella y hermano, 5; D. Ramón Estrada, 5; D. Aquilino Mates, 5; un aprensivo, 1; D. Ignacio Freire, 10; D. Juan Algora, 2; D. Marcelino Díaz, 5; doña Matilde Martín, 1; D. Manuel Sanz, 0'50; D. Manuel Peña García, 1; D. Fabián Moris, 1; D. Ramón López, 5; don

Muller se puso á leer las siguientes líneas:

«Amigo mío:

—Perdóname al Parto, huyo á la vergüenza. No quiero sonrojarme ante nuestra hija. Pablo de Langeais es mi cómplice; expísa su falta huyendo conmigo. No nos maldigais á los dos, y que mi pura y casta Judith no tenga que despreciar el nombre de su pobre madre. Os lo suplico, que lo ignore todo...»

A medida que estas líneas terribles pasaban bajo sus ojos, Muller palidecía horriblemente.

—¡Oh! —dijo con voz sorda. Y se dejó caer sobre un canapé. Todos rodearon al banquero. Virmont fué el primero.

—¡Oh!, los infames —murmuró el banquero— nos deshonran!

—¿Qué tenéis? —preguntó Mauricio, que era, sin embargo, el único que había sorprendido la exclamación que acababa de proferir el padre de Judith.

—Leed, amigo mío —le respondió el banquero presentando á Virmont la hoja que este ya conocía.

Mauricio arrojó sobre ella una rápida ojeada.

Todos los rostros interrogaban á Muller. Este hizo un esfuerzo.

—Mi mujer me encarga que os presente todas sus excusas, señores. Esta enferma y no puede hacer hoy los honores de la casa, —dijo.

—Mamá! —exclamó Judith. —¡Oh, voy a incorporarme con ella!

—¡Quédate, hija mía, y no te alarmes! —dijo este ruego.

Una aquiescencia general fué la respuesta á este ruego.

Fernando Vales, 1 mensual; D. Manuel Fraiza, 2; D. Nemesio Domínguez, 1'50 mensuales.

Total, 20.143'45 pesetas por una vez y 311 mensuales.

Fernando Vales, 1 mensual; D. Manuel Fraiza, 2; D. Nemesio Domínguez, 1'50 mensuales.

Se continuará. Se recogen donativos en casa del tesorero D. José Soto, Riego del Agua, 23-2, y en la del presidente marqués de San Martín, Parroto 14.

Debe haber un ligero error en la antecedente lista, porque la última relación de nombres y de cuotas que se ha publicado en EL NOROESTE del miércoles último arrojaba ya un total de 20.064'95 pesetas por una vez y 308'50 mensuales.

EL PUERTO

Entraron ayer el bergantín *Paca Gómez*, de Sevilla, con 331, y el vapor *Primero*, de Barcelona, con carga general.

Se desparcó el *Helios*, para Villagarcía, y el *Primero*, para Gijón, con carga general, y el *Paca Gómez*, para Vivero, con sal.

El vapor *Primero* descargó en la Coruña 38 bultos de tinta, 73 de papel, 10 de sardina, 16 de tejidos, 17 de pimiento, 150 de esparto, 225 de azúcar, 60 de vinos, 8 de drogas, 12 barriles de yeso, 25 cajas de muebles, 70 sacos de arroz, 300 sacos de higos, 50 sacos de salvado y 142 barriles de hierro.

El vapor *La Normandie*, que salió del puerto á las once de la noche del 23 de Septiembre último, llegó felizmente á la Habana el 4 del corriente, á las nueve de la mañana.

La competente profesora en partes D. Sofía Miguel ha realizado días pasados, con notable éxito, una difícil operación con una vecina de Cebreros, en el Ayuntamiento de Abegondo.

Llegaba por casualidad la Sra. Miguel á aquella aldea, cuando le hicieron saber que se encontraba en dicho lugar una pobre mujer en graves peligros, imposibilitada de dar á luz por presentarse mal el parto y á la vez carecer en aquellas inmediaciones de médico que la operase.

A insistentes ruegos del marido de la paciente, y movida por sentimientos humanitarios, decidióse á hacer ella la versión, operación bastante difícil y laboriosa, merced á la cual salvó la vida de la infeliz mujer que sin auxilio hubiera periculado.

La pericia de la Sra. Miguel, demostrada ya en la larga práctica de su profesión, ha quedado una vez más de manifiesto. Nos complacemos en hacer pública este hecho, que honra á su autora, á quien felicitamos por el éxito obtenido.

La Comisión provincial se reunirá durante los días 7, 8, 9, 10, 11, 12, 21, 22, 23, 24 y 25.

La benemérita del puesto de Curtis ha elegido Manuel García Valiño, vecino de Santa María de Cuíña, por haber amenazado con una navaja á Manuel Sánchez Peón.

Ha sido dado de baja en el penal de Burgos el rematado Manuel Teitos Oriza, quien fijará su residencia en la Coruña.

Durante el tercer trimestre del año actual no se han registrado casos de viruela en los ayuntamientos de Cerdido y Betanzos.

El día 6 de Noviembre próximo se celebrará la subasta para conducción del correo entre la Coruña y Ferrol por el tipo de 1.500 pesetas anuales.

El alcalde de Puentedeume solicitó que se envíen 12 tubos de linfa vacuna para inocular á los vecinos pobres.

La Dirección general de Comunicaciones dispuso que se devuelvan á D. Ramón Escudero las 194'90 pesetas que había depositado para responder del servicio de conducción del correo entre Curtis y Arzúa.

Se envió á informe de la Comisión provincial el recurso de alzada interpuesto por don Benito Priego Domínguez, contra un acuerdo del ayuntamiento de Outes que le ordenó el derribo de una pared.

Marcelino Raposo Sánchez ha presentado ante el gobernador civil una reclamación contra la Sociedad anónima «aguas de la Coruña» para que le abone indemnización por un accidente de trabajo que sufrió en los muelles de Garáiz.

Ayer se fijó en los sitios de costumbre el banquete dictado por la Alcaldía respecto á medidas sanitarias, que hemos publicado en nuestro número anterior.

Para el lunes próximo está convocada la Junta local de prisiones, con objeto de tratar asuntos de interés.

Se ha dictado sentencia en la causa seguida en el Juzgado de la Coruña contra Luisa Soto Iglesias y Domingo Pérez Tuvo, como defraudadoras del impuesto de consumo, condenándolas al pago de 43'88 pesetas de multa y á la pena de tres meses y 11 días de arresto mayor.

Para el lunes próximo está convocada la Junta local de prisiones, con objeto de tratar asuntos de interés.

Se ha dictado sentencia en la causa seguida en el Juzgado de la Coruña contra Luisa Soto Iglesias y Domingo Pérez Tuvo, como defraudadoras del impuesto de consumo, condenándolas al pago de 43'88 pesetas de multa y á la pena de tres meses y 11 días de arresto mayor.

Para el lunes próximo está convocada la Junta local de prisiones, con objeto de tratar asuntos de interés.

Se ha dictado sentencia en la causa seguida en el Juzgado de la Coruña contra Luisa Soto Iglesias y Domingo Pérez Tuvo, como defraudadoras del impuesto de consumo, condenándolas al pago de 43'88 pesetas de multa y á la pena de tres meses y 11 días de arresto mayor.

Para el lunes próximo está convocada la Junta local de prisiones, con objeto de tratar asuntos de interés.

</div

El Sr. Maura pronunció un elocuente discurso en elogio del finado académico. Seguidamente levantose la sesión en señal de duelo.

Casas incendiadas

MADRID 6 (19 h.)

Telegrafian de Riosco que esta madrugada un incendio destruyó algunas casas del cerro de Belmonte.

No hubo desgracias personales.

Trabajase activamente para extinguirlo.

Removiendo un proceso

MADRID 6 (22:30 h.)

Vuelve á removarse el proceso instruido con motivo de la conspiración descubierta en Madrid y que tenía por objeto la proclamación de la independencia del Estado de Cunani, en el Brasil, asunto en el cual estaban complicados varios republicanos españoles.

El fiscal ha solicitado el procesamiento y prisión de las personas que constituyen el Consulado de aquél supuesto Estado, establecido en Madrid.

Fallecimiento

MADRID 6 (22:30 h.)

Esta tarde falleció el diputado provincial por Madrid Sr. Pérez de Soto.

El rey de cacería

MADRID 6 (22:30 h.)

D. Alfonso y la infanta Isabel pasaron la tarde cazando en El Pardo. Regresaron á Madrid á las siete.

El pleito de los estudiantes

MADRID 6 (22:30 h.)

El ministro de Instrucción pública manifestó á una comisión de estudiantes que fué á visitarle, que se concederán los exámenes extraordinarios en Noviembre para terminar las carreras.

Mineros en huelga

MADRID 7 (0:45 h.)

Telegrafian de Soria que en una mina del término de Olvega se declararon en huelga noventa obreros.

Los huelguistas mantienen en actitud pacífica.

El paro es motivado por no pagárselos los jornales.

Mañana volverán al trabajo, por habérselos ofrecido que el domingo se les pagará.

Consejo de ministros

La nota oficial

MADRID 6 (20 h.)

Celebróse en la Presidencia el anunciado Consejo de ministros.

Al terminar se facilitó á los periodistas la siguiente nota oficial:

Diós cuenta de la distribución de fondos para el presente mes.

El ministro de Hacienda expuso un estudio detallado de la cuestión económica y una comparación de los presupuestos de 1904 con los proyectos de los de 1905 y 1906.

Encareció la necesidad no sólo de la nivelación sino del superabundante de poder conseguirlo.

En sucesivos Consejos se estudiarán detenidamente los presupuestos parciales.

Ampliación á la nota oficial

MADRID 6 (20:15 h.)

A pesar de lo que se había anunciado, el Consejo no entró en el fondo de la cuestión de los aumentos.

Sobre ellos hicieron algunas observaciones los Sres. Villanueva y Weyler,

El primero parece dispuesto á reducir los aumentos á nueve millones.

El general Weyler se niega á rebajar nada de lo consignado para material de guerra.

Se despacharon dos expedientes administrativos.

Ocupáronse los ministros del viaje de Louhet.

Mañana facilitará el Sr. Sánchez Román el itinerario completo del viaje.

El general Weyler está seguro de que el ejército quedará bien en las maniobras que habrá de presenciar Mr. Louhet.

Firma del rey

De Fomento

MADRID 6 (14:30 h.)

Hoí firmó el rey los decretos siguientes:

Varias jubilaciones y ascensos reglamentarios en el cuerpo de Ingenieros.

Creando una Comisión nacional para fomentar en España las excursiones artísticas y recreativas de extranjeros.

Diciendo las condiciones que deberán reunir los aspirantes á los concursos para entrar en el cuerpo de Ingenieros.

Aprobando las plantillas de personal de la Intervención del Estado en la explotación de ferrocarriles.

Instrucción suprimiendo la comisaría general de Bellas Artes.

Admitiendo la dimisión presentada por el Sr. Andrade del cargo de rector de la Universidad de Sevilla.

Nombrando para sustituirle á D. Adolfo Marín.

Extranjero

El cólera

MADRID 6 (11:30 h.)

En Polonia se han registrado gran número de casos de cólera, seguidos de defunción.

Empréstito alemán

MADRID 6 (11:30 h.)

El Standard, de Londres, dice que el empréstito alemán para Marruecos se firmó el día 20 de Septiembre.

La deuda japonesa

MADRID 6 (11:30 h.)

En el Congreso de las Cámaras de Comercio, reunido en Tokio, ha declarado el ministro del ramo que la deuda japonesa será de dos mil quinientos millones de yens, y que importará 150 millones el pago de los intereses.

La navegación por el Canal de Suez

MADRID 6 (11:30 h.)

Despachos recibidos en París dicen que á la entrada del canal de Suez se hallan 71 buques esperando que se restablezca la navegación. Creéese que se reanudará el próximo domingo.

El cólera en París

MADRID 6 (22:15 h.)

Hoy circuló el rumor de que en el Hospital Dieu, de París se había registrado un caso de cólera.

En los centros oficiales lo desmienten, diciendo que nada hay que justifique tal rumor.

Los ferrocarriles transpirenaicos

MADRID 6 (22:50 h.)

Dicen de Perpiñán que el Consejo general del departamento de los Pirineos ha pedido al Senado que se apruebe con urgencia el concurso franco español sobre los ferrocarriles transpirenaicos.

Dicho Consejo ruega á Mr. Rouvier que en su próximo viaje a Madrid gestione que las Cortes españolas lo aprueben en breve plazo.

El embajador de España en el Vaticano
MADRID 6 (22:50 h.)

Llegó á Roma el marqués de Tovar, embajador de España en el Vaticano.

Visitó al cardenal Merry del Val.

Accidente marítimo

El vapor «Tambre» con averías.—Fogoneo roto herido

MADRID 6 (11:30 h.)

Esta mañana arribó á Cartagena el vapor español «Tambre», con graves averías, producidas por consecuencia de un abordaje con el vapor inglesa «Gerent».

El fogoneo del «Tambre» sufrió la fractura de la puerca derecha.

Se le desembocó inmediatamente, ingresando en el Hospital.

Moret en Cádiz

Declaraciones políticas

MADRID 6 (11:30 h.)

Los amigos políticos del Sr. Moret obsequiaron con un banquete.

El Sr. Moret pronunció en este acto uno de sus mejores discursos.

Los primeros parrulos fueron recibidos con grandes ovaciones.

Elogio calurosamente á Sagasta.

Murió Sagasta—dijo—creíase difícil que viviera el partido liberal y sin embargo lo tenemos potente, como lo prueban las últimas elecciones.

Vamos á las Cortes á desarrollar el programa liberal, que es salvador para la patria.

La exigüa mayoría tiene enfrentado á la minoría que dirige Maura, el eminentísimo parlamentario y elocuente orador, que se impone á sus huesos por sus incomparables dotes de mando.

Depuse mis ambiciones en el altar de la patria y para consolidar el partido liberal.

La campaña en el Senado será difícil para el partido en el caso de que falte el entusiasmo de los electivos, por la preponderancia de los vitalicios conservadores.

Es necesario trabajar porque se aprueben los presupuestos antes de 31 de Diciembre.

Alude á los catalanistas.

En párrafos magistrales pinta el hambre en Andalucía y Aragón.

Termina dedicando un recuerdo á Sagasta y regando á los periodistas correspondentes que lo trasmitan á Madrid para que lo sepa la santa hija de aquél político.

Reparto de premios

MADRID 6 (17:30 h.)

En la Escuela de Bellas Artes de Cádiz veírificóse hoy el solemne acto del reparto de premios.

Los Sres. Moret y Viesca pronunciaron discursos que fueron muy aplaudidos.

Un banquete—Visita á la factoría naval

MADRID 6 (17:50 h.)

Esta noche será obsequiado el Sr. Moret con un banquete en la Cámara de Comercio.

El Sr. Moret y su hijo visitaron la factoría naval de la Transatlántica.

Elegió los talleres y ensalzó á los obreros.

Por el telégrafo sin hilos dirigió un despatch al marqués de Comillas.

Conversó extensamente con el Sr. Deschamps, recordando su heroicidad rompiendo en bloques.

Otro banquete

MADRID 7 (0:45 h.)

En la Cámara de Comercio celebróse esta noche un banquete en honor de Moret.

El local estaba expléndidamente iluminado.

Los comensales fueron sesenta.

De Rusia

Virrey que abandona el cargo

MADRID 6 (11:30 h.)

Comunican de Petersburgo que el virrey del Cáucaso ha escrito al czar diciéndole que abandonará su cargo por la imposibilidad en que se halla de restablecer el orden.

Los insurrectos le amenazan con asesinarle.

En Moscou

MADRID 6 (11:30 h.)

Reina extraordinaria agitación en Moscou. El populacho y los obreros semejan desafiar á las tropas y á la policía.

Un hundimiento

MADRID 6 (22:30 h.)

Una casa de cinco pisos que se construía en Mechánchka se hundió, sepultando á un centenar de obreros.

Los tipógrafos huelguistas

MADRID 6 (22:30 h.)

Dicen de Moscou que los tipógrafos huelguistas recorren estos días las calles provocando graves desórdenes.

La policía interviene constantemente, haciendo muchas detenciones.

Bolsa de Madrid

COVENACION OFICIAL

CONSEJO DE ESTADOS

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, recales, matices, punto veneciano, etc., ejecutados con la máquina.

DOMESTICA BOBINA CENTRAL

la misma que universalmente se emplea para las familias en las labores de ropa blanca prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Hamburg-Sudamerikanische

Dampfschiffahrtsgesellschaft
Compañía Hamburgesa Sudamericana de vapores
correo al Río de la Plata

Directamente para Montevideo y Buenos Aires
sin hacer escala en el Brasil, saldrá de este puerto el 25 de Agosto el vapor.

TUCUMAN el 8 de Octubre
ENTRERIOS el 22 de Octubre
CAP ORTEGA el 23 de Octubre

El vapor ENTRERIOS, además de hacer escala en los puertos mencionados, la hará también en Bahía Blanca.

Admite carga y pasajeros. Estos buques están libres de cuarentena al llegar a Montevideo y Buenos Aires porque no hacen escala en ningún puerto del Brasil.

Tienen magníficas instalaciones para los pasajeros de tercera clase, a los cuales se les da pan fresco y vino a todas las comidas y asistencia médica gratuita. Se hallan dotados de luz eléctrica. Llevan cacerolas y camarreros españoles.

Para más informes dirigirse a los representantes Coruña, Sres. Hijos de Marchesi Dalmat, Real, 75.

Solución Benedicto Creosotol

De glicerio-fosfato de cal con

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripeales, enfermedades consumptivas, hipotensión, debilidad general, posttrastorno nervioso, neurastenia, hipotensión, enfermedades mentales, catarras, rascitismo, escrofulismo, etc. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

En la Coruña: Farmacias del Dr. Brañas y Almoyna. En Ferrol: Farmacias de Punín y de San Román. En Santiago: Farmacias de Pereiro, Aroca, Bermejos y Pérez y B. Vázquez. En Riveira: Farmacia de Ferrer-Bargas. En Padrón, Farmacia de E. Baltar. En Betanzos: F. Couceiro.

La curación del DOLOR DE MUELAS y la hermosura de la BOCA

se logran siempre con el uso de la **MENTHOLINA DENTÍFRICA**

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, a base de quina caliza y menthol del Japón.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre eliminar el dolor de muelas, emblandecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor a las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su sabor y sabor son tan espléndidos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.

La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blaucura y belleza de los dientes.

Pidase en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

LABIOS **ENCIAS** **SABORES DIFERENTES** **3 pesetas**

MORETON

tiene toda clase de muebles y se encarga de hacerlos según catálogos extranjeros, a gusto de los clientes y más barato 25 por 100 que en Barcelona, sin embargo de ser de maderas macizas y sólida construcción.

Moreton

recibió un surtido de camas de maderas de gran novedad, desde 27 pesetas hasta 300, así como también las tijeras de hierro inglesas de 18 pesetas en adelante y jergones metálicos, garantizados, a 10 pesetas.

Moreton

vende camas inglesas de hierro con su jergón metálico para una persona por 28 pesetas, garantizando la solidez de esta cama por 50 años.

Moreton

recibió un gran surtido de espejos modernistas, con lunas gruesas de primera, de mucho gusto y muy baratos, y ofrece lunas sueltas y cristales para escaparates, a precios de fábrica, y grandes descuentos según la importancia del pedido.

Moreton

recibió escopetas de caza superiores, centrales y Leffuset, y recomienda a los cazadores que las vean antes de comprar en otro lado, para juzgar la diferencia de precios.

Moreton

recibió un buen surtido de bajillas a precios desconocidos, y servicios de cristal para mesa muy económicos.

Moreton

ofrece gran variedad de cocinas económicas a toda garantía y forma juegos de batería de cocina a gusto del consumidor.

Moreton

tiene un surtido de cubiertos de metal blanco garantizado, desde 18 pesetas la docena hasta 50; plateadas, así como clases más modestas, desde 2 pesetas hasta 7 la docena.

Moreton

cuenta con un variado surtido de ensseres domésticos como plumeros, hules para mesa, para piso, para cama y delanteros de lavabo a precios sin competencia.

Moreton

vende los juguetes, las bandejas, los combóyes, los cepillos de ropa, cabeza y los de limpiar habitaciones, a precios justos, sumamente baratos.

Moreton

tiene un surtido de ferretería completo, lo mismo para construcciones que en herramientas para obreros.

Moreton

tiene despósitos a precios de fábrica.

Puntas de París. Marretas y mazas para Hoces y horcas de acero. Correas de máquinas.

Zinc en planchas. Alabardones y azadas francesas.

Canalones y bajadas. Calderos de hierro.

Tubo de plomo. Clavos y herrajes.

Piñas en planchas. Calderones de hierro.

Patas de hierro. Perdigones.

Acero para picotines. Tachuelas para calzado.

Se mandan catálogos al efecto. Se administran encargos de rótulos en placa de hierro esmaltado de berlín.

Precios justos para todo garantizado.

Moreton, San Andrés, núm. 23

Lo recomienda la Junta de Sanidad. Hay que beber el agua filtrada para preservarse del tifus y demás fiebres y enfermedades.

Moreton

propone sus filtros de porcelana de amianto legítimos, únicos que preservan y evitan la propagación de tan terrible azote.

SINGER PARA COSER

Todos los modelos á ptas. 2,50 semanales

Fíjase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

BAZAR DEL SIGLO XIX**Filtros****Norteamericanos**

perchas UNION novedad

ARMAS Y UTENSILIOS DE CAZA**Viuda de H. Hervada**

Real, 14, 77 y 86

Compañía General Trasatlántica**VAPORES CORREOS FRANCESES****VIAGRES RÁPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ**

Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes

El 23 de Octubre saldrá del puerto de la Coruña el magnífico vapor de la línea de Nueva York

La Navarre

Capitán: Mr. Vilcaumara

Los señores pasajeros que deseen embarcarse pondrán bien dirigirse a esta Agencia antes del día 21 de Marzo con objeto de reservar sus billetes.

Los vapores de esta compañía ofrecen las mayores comodidades, tanto por el lujo arreglo de sus camarotes como por el esmerado trato que en ellos se dispensa.

El pasaje de tercera tendrá pan fresco y vino a todas las comidas y asistencia médica gratuita.

La Agencia general en Madrid se encarga de la facturación directa hasta este puerto, de las mercancías y equipajes desde el domicilio del remitente.

Para fiestas, pasajes y demás noticias, informarse a la Redonda Farina, escritorios al lado de la Estación de

Excelentes aguas de mesa. De eficacia probada

para el estómago vias urinarias etc. Facilitan la digestión no irritan ni debilitan.

De venta en farmacias y droguerías.

COOPERATIVA VÍA VIDA, Castelar 17

Agua de Villar

(OURENSE)

DE CONFIAR

DE IMITACIONES

DE BISMUTH

DE MAGNESIA

DE BISCHOF

DE BISMUTH

DE BISMUTH